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Quince años en la vida  de  una institución, son

apenas unos cuantos minutos comparados con los

primeros pasos de un ser humano.

Y la Universidad se conforma por sus pasos y sus

éxitos, como el que hoy celebramos en  la UDF, Santa

María y los 15 años de sus sistemas de Licenciaturas y

Posgrados.

Por ello, queremos agradecer a todas las personas,

alumnos, directivos académicos, docentes, personal

administrativo y todos quienes colaboran y han

colaborado día con día en el funcionamiento de

nuestra Universidad.

Fomentando siempre nuestros valores RESPETO,

HONESTIDAD, COMPROMISO SOCIAL, ÉTICA,

CALIDAD y LIBERTAD, celebremos un nuevo capítulo

con cada una de las colaboraciones y testimonios.

¡Felices 15 años!

Eddie Eynar Ruíz-Trejo
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las aulas; sin embargo, la Universidad ha hecho
y seguirá haciendo el mejor esfuerzo por seguir
brindando un servicio de calidad, se
contrataron nuevas plataformas para la
educación en línea y para el fortalecimiento de
las competencias profesionales. 
Aunque estamos a la distancia, la Universidad
tiene sus puertas abiertas para recibirlos,
atenderlos y escucharlos...
Agradezco la paciencia con la que han
realizado todas sus actividades, porque fue
difícil adaptarnos a la educación a  distancia...
espero que pronto podamos volvernos a ver en
las aulas, saludarnos físicamente.
Agradezco su preferencia por estar en esta
Universidad, mientras tanto reciban un cordial
saludo.

RECTOR UDF, SANTA MARÍA
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Alumnos y Alumnas de la UDF, Santa
María:

Es para mí satisfactorio enviarles este
mensaje de solidaridad ante el contexto de
pandemia que estamos viviendo... nuestra
vida va a quedar marcada por esta
experiencia inesperada, que nunca más
volveremos a vivir... independientemente
de las actividades que realicemos, la
esperanza que tenemos para salir de esta
situación, es el esfuerzo que día con día
realicemos para poder cumplir con
nuestras actividades académicas, aprecio
el interés de ustedes, los alumnos, porque
siempre demostraron estar a la altura de
las circunstancias; de los docentes, por que
sin ellos no hubiese sido posible el proceso
de enseñanza aprendizaje en línea, a mis
compañeros administrativos por el trabajo
en casa.
Ha pasado más de un año, ya casi año y
medio, sin regresar a las aulas; sin  regresar a 
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¿Cuánto tiempo lleva en esta institución? ¿Cómo y
porque decidió ingresar? ¿Y qué le ha motivado a
permanecer en esta institución?
Me jubilé en el año 2005 en la PGR, en el área

de Ministerio Público Federal donde estuve 13

años. Antes de eso, fui maestra de Educación

Física durante 15 años en la SEP, entonces mis

hijos estaban pequeños y decidí jubilarme

para poderlos atender y solamente duré un

año en casa al cien por ciento. No aguante

más.

La maestra Norma Silva Becerril es docente en la Universidad del Distrito Federal y

platicó con UDF Contextos, Gaceta Universitaria sobre su trayectoria académica.
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E N T R E V I S T A

POR: ALUMNOS DE MAESTRÍA EN COMUNICACIÓN ORGANIZACIONAL*

Entonces, platicando con una compañera de

la PGR, quien estaba dando clases en la UDF,

le dije: “Oye, me gustaría dar clases”, y mi

amiga consiguió que a los dos días me

estuviera entrevistando con el Rector, el Dr.

Gerardo Huerta, e inmediatamente me

contrataron. Yo, la verdad dije: “es una

experiencia más. Vamos a ver qué tal se da, ya

sea por dos años o tres por mucho” y ya tengo

14 años en la escuela. 



Pero, cuando son conceptos les dicto y luego

explico, así es mi dinámica en clase. y cuando

yo dictaba era desesperante (por la cuestión

del idioma), ahí fue un reto a mi paciencia que

me marco mucho. Eso es por un lado y por

otro, en alguna ocasión dando la materia de

Derecho Internacional, mis alumnos me

cuestionaban que a ellos para que les iba a

servir. Les dije:  algún día lo van a ocupar y te

vas a acordar de mí y tienes que buscar aquí y

tienes que hacer esto. Salió de la escuela y

como a los dos cuatrimestres – ni siquiera

había pasado un año de haber terminado la

licenciatura- cuando me estaba buscando por

que le habían hecho un cambio de área en su

trabajo y tenía que ver con tratados

internacionales. Entonces, para mi todo eso

me da gusto, me da muchas armas para seguir

teniendo esa interacción con mis alumnos.

¿Se ha puesto a pensar si no fuera Docente,
que otro tipo de actividad le gustaría estar
ejerciendo?
¡Ay no sé! Mira, soy una persona interactiva, de

repente litigo en materia familiar, dentro de

mi currículum también fui defensor de oficio

durante seis meses en un programa especial y 
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E N T R E V I S T A

Obviamente, mis bases es ser Docente, creo que lo traigo

en la sangre y aparte, aprendo mucho de mis alumnos y

me gusta tener esa retroalimentación que surge con los

alumnos y mira que no nada más a los alumnos de

Derecho les he dado clase, también les he dado clases a

los de Comercio Internacional y ahorita les estoy dando

clases a los de Administración, entonces es muy

enriquecedor.

Durante este tiempo que lleva en la institución,

¿nos podría relatar alguna anécdota como Docente

que le haya marcado ese momento?

¡Híjole! Es que tengo muchas anécdotas, en la

cuestión didáctica pedagógica y a veces no

quisiera sonar presuntuosa, pero tengo un

poquito de experiencia y tengo las bases.

También, el ser maestra de Educación Física me

dio mucho conocimiento, llevamos Psicología y

Pedagogía, etcétera. Entonces, ya para retomar

las clases con los alumnos de Licenciatura no me

costó tanto trabajo, sin embargo, en la escuela

hay alumnos extranjeros y he tenido alumnas

venezolanas y tuve una alumna haitiana ¡y que

trabajo me dio darle clase¡ porque ella ya tenía 3

años en la Ciudad de México y tenía dos años

estudiando -pero como yo soy de hablar mucho.
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asesor jurídico de una subdelegada, en aquel

tiempo de las delegaciones. Entonces no

sabría decirte que me gustaría estar haciendo.

Ósea, me gusta estar aquí y allá.

Eso si te voy a decir, después de haber sido del

Ministerio Publico, a mí no me gusta litigar

materia penal y menos con el cambio, porque

me encuentro con muchas barreras y

obviamente, si yo trabaje conforme a derecho,

no soy deshonesta. Ustedes saben que no se

puede tapar el sol con un dedo, que en

México se permea mucho lo de la corrupción.

Como yo soy anticorrupción, se imaginan los

pleitos que me aventaba con mis

excompañeros… por eso me gusta litigo con

materia familiar.

¿Qué asignaturas imparte usted en la UDF?
Mi experiencia es toda la materia penal. Pero

independientemente de eso, cuando hay

necesidad tanto laborar como económica o

de 

aprendizaje, o más que de aprendizaje, de

retomar tus conocimientos, he dado todas las

materias.

He dado: Medicina Forense, Criminología,

Introducción al Estudio del Derecho, Teoría

del 

Proceso, Procesado Civil, Mercantil, materia

familiar. A las únicas que no le he entrado, es

a Fiscal, Administrativo y creo que nada más,

pero todas las demás las he dado.

Usted como Profesora ¿qué cambios ha
enfrentado a raíz del confinamiento?
Han sido cambios radicales, grandes cambios…

Porque nosotros usábamos el correo para los

mensajes con los alumnos, que eran como: no

pude asistir a la clase, le puedo mandar mi

trabajo porque no llegue a la clase. En fin,

también para los comunicados de la propia

Universidad.

Sin embargo, ahorita lo hacemos todo a través

de los medios de comunicación. En la escuela

tuvieron que instalar la plataforma, que es en

la que trabajamos, entonces el cambio ha sido

radical en este año de pandemia. He

aprendido lo que nunca me imaginé, porque

yo, cuando ingrese a PGR se usaban maquinas

eléctricas, de repente, llegan las

computadoras y yo solo tome un curso en

PowerPoint, porque no tenía experiencia.

Había secretarias. Pero ya trabajar en

plataforma: donde sube tareas, los exámenes… 

déjenme decirles, que el primer examen que

subí a plataforma, yo le quise poner un minuto

para cada pregunta y programé un minuto

para todo el examen… y había que solucionarlo

en ese momento, porque nos hemos

enfrentado a cosas fuertes, pero hay que

entrarle y solucionarlo. 

Independientemente, la Universidad nos ha

dado dos cursos para usar la plataforma y he

aprendido lo que yo ni me imaginaba que

podía hacer la computadora.
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E N T R E V I S T A

A través de su larga experiencia y de todo
lo que nos ha narrado ¿usted como se
imagina a la Universidad en un futuro?
¿Usted cree que sigamos con la tecnología
o que podamos volver a clases
presenciales?
Yo veo a la Universidad que ha tenido que

innovar y se ha innovado en este sentido,

porque teníamos en clases presenciales en

nuestra aula, ¡y si! utilizábamos el cañón. Esta

pandemia nos ha venido alterar muchas cosas.

Para algunos es muy fácil dar clases desde

casa, pero en lo personal no ha sido fácil,

porque no tenemos un espacio ideal para dar

la clase; estas en la sala de tu casa, en tu

comedor, en un espacio que has improvisado

donde tenemos la laptop o computadora de

escritorio. Yo tuve que cambiar teléfono

porque se saturo y luego tuve que cambiar la

Laptop. Creo que es una alternativa que ha

tenido la Universidad; las clases en línea y las

clases presenciales. Entonces la Universidad se

ha innovado y yo, por ser de las maestras más

antiguas, pero como podamos tenemos que

sacar el cuatrimestre. La UDF está

compitiendo o está a nivel de otras buenas

Universidades, tengo alumnos que están en

un despacho reconocido, ya que tenemos

buen nivel de maestros y alumnos.

Maestra, muchas gracias por sus respuestas.

Como parte de los alumnos de la Maestría de

Comunicación Organizacional, entendemos

que las instituciones las formamos las

personas y hacemos esta comunidad de la

UDF, agradecemos su tiempo y disposición, es

un reconocimiento a su permanencia y

experiencia que ofrece a sus alumnos, muchas

gracias y felicidades.
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Por: Karen Abril Manjarréz Gutiérrez

Actualmente el mundo laboral es muy

competitivo, ya no es suficiente tener una

licenciatura, ahora es necesario

complementar y seguirte formando como

todo un profesional.

El motivo que tengas para estudiar un

Posgrado será una buena decisión, ya que

estas invirtiendo para ti, estas invirtiendo

tanto como en el capital intelectual como en

la formación personal y profesional, sin duda

alguna es esto  se verá reflejado con el paso

del tiempo.

Las materias que conllevan una Maestría van

enfocadas  en un área especifica,

especialmente en la investigación; el

maestrante se desarrollará en el ámbito que a

el más le favorezca y convenga.

El estudiar una Maestría en la UDF, Santa

María te ayudará a ser más competitivo, ya

que te permitirá destacar ante los demás y así

lograr metas fijas dentro del campo laboral y

personal.

Se desarrollan habilidades de liderazgo  con

aportaciones de conocimiento, el cual  se

vera reflejado  en el desarrollo profesional

de cada uno de los estudiantes,.

La competencia laboral cada vez es más

difícil, en un mundo globalizado es un poco

más fácil estudiar una licenciatura, por lo

tanto tienes que resaltar continuando con

nivela educativo y que mejor, que sea con 

 una maestría, la cual te  ayudará a ser la

diferenciarte.

En la UDF, Santa María además de contar

con 9 Licenciaturas también goza de 9

Maestrías, 7 Especialidades y 3 Doctorados,

la oferta educativa tiene el objetivo

principal  de formar licenciadas,

licenciados, maestra, maestros, doctoras y

doctores con conocimientos teóricos,

empíricos y de investigación capaces de

aplicarlo vida profesional.

Las Maestrías son accesibles con una

modalidad sabatina, lo que te permite

trabajar y estudiar al mismo tiempo, cada

maestría tiene distinto turno, lo cual te

ayudará a elegir dependiendo tus

necesidades.

Además, cuentan con Planes de Estudios

actualizados, docentes con una excelente

formación, atractivos esquemas de becas y

debido a la pandemia estudiar desde una

de las plataformas más amigables, que es

capaz de adaptarse y tomar clase sin

problema alguno.

Lo mejor de todo es que si eres egresado de

alguna licenciatura de la UDF, Santa María

gozaras de beneficios únicos que van desde

descuentos en tus colegiaturas, hasta la

posibilidad de obtener tu grado.
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¿POR QUÉ ESTUDIAR
UNA MAESTRÍA EN UDF,
SANTA MARÍA?

*Alumna de la Maestría  Comunicación Organizacional
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M I  E N C U E N T R O  C O N  E L
R E C T O R  

El día que teníamos el encuentro con el  Dr. Gerardo
Huerta Martínez, Rector de la Universidad UDF, Santa
María, mis compañeros y yo estábamos un poco
nerviosos, por tener que entrevistarlo, no sabíamos
cómo iba a resultar, personalmente no había tenido
algún contacto con el rector, existía ese nervio como
cuando estarás frente alguna figura de autoridad. 
Mientras más se acercaba la hora, más nerviosos
estábamos, llegamos, caminamos hacia su oficina, y ahí
estaba él, sentado con ese porte tan imponente que lo
representa, simplemente nos saludó, y nos agradeció
por estar ahí, nos encontrábamos frente a la persona
que había fundado la Universidad UDF, Santa María. 
Universidad donde he aprendido, vivido y sobre todo
disfrutado, realmente nunca me había preocupado ni
interesado en conocer su historia, pero ahora, estaba
muy interesada en saber lo que había motivado para
emprender, tal vez, un sueño que él tenía.
Desafortunadamente, por la sana distancia no pudimos
estrechar la mano, pero la comunicación se dio, fue
algo caluroso, reconfortante y tranquilizador.
En cuanto el Rector nos habló mis nervios disminuyeron
porque sentí esa familiaridad, como si ya hubiéramos
convivido antes, teníamos muchas preguntas, como
alumnos de su Universidad nos 

P O R :  N O E M I  C A B R E R A  G A R C Í A *

invadían las preguntas, lamentablemente tuvimos que
resumirlas a cinco, por respeto a su tiempo. 
Durante la entrevista me sentí muy cómoda con su
presencia, el Rector muy amable al contestar nuestras
preguntas y muy accesible, conocimos un poco de su
historia de cómo comenzó la Universidad, cómo fue
creciendo con el tiempo y cómo la pandemia se ha
hecho presente. Finalizando la entrevista, nos agradeció
por el tiempo, nos brindó unas fotografías, así nos
quedamos con una experiencia gratificante mis
compañeros y yo. He cursado la licenciatura. Ahora la
maestría en esta Universidad, he tenido experiencias,
recuerdos y vivencias, todo esto porque un día  unas
personas decidieron fundar la Universidad UDF, Santa
María, es cuando pude reflexionar sobre lo importante
es seguir tus sueños y tus metas. 
Así como lo hizo el Dr. Gerardo Huerta Martínez, que
tan importante fue para muchos que hemos estudiado
en esta universidad que el Doctor haya tomado la
decisión de dedicar 15 años de su vida a la Universidad,
de mi parte quiero darle las gracias, tal vez estaría en
alguna otra universidad pero no hubiera conocido a las
mismas personas, ni hubiera vivido las mismas
experiencias. Gracias por su dedicación. 
  
*Estudiante de Maestría en Comunicación Organizacional
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E N T R E V I S T A
D r .  G e r a r d o  H u e r t a  M a r t í n e z

F e c h a :  2 2  d e  j u l i o  2 0 2 1
E n t r e v i s t a :  D r .  G e r a r d o  H u e r t a  M a r t í n e z

/  R e c t o r  /  F u n d a d o r  d e  l a  U n i v e r s i d a d  U D F ,  S a n t a  M a r í a  
E n t r e v i s t a d o r a s :  N o e m í  C a b r e r a  G a r c í a  y  M a .  F e r n a n d a  M o r a l e s  R o d r í g u e z

E q u i p o :  L o r e l y  Y a m e l  R o m á n  J u á r e z ,  A n d r é s  A n t o n i o  T o l e d o  M a r t í n e z ,  E n r i q u e  A l b e r t o
G a r c í a  R e s i n a s  

E s t u d i a n t e s  d e  l a  M a e s t r í a  e n  C o m u n i c a c i ó n  O r g a n i z a c i o n a l  
A s e s o r í a  d e  e n t r e v i s t a :  

D r .  E d d i e  E y n a r  R u í z - T r e j o  
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Noemí: Muy buenas tardes Doctor, muchas gracias por

recibirnos, principalmente queremos felicitarlo por los 15

años de la Universidad.

Nos podría contar un poco de la historia de la Universidad

UDF, Santa María ¿Cómo es que comenzó?, ¿Qué lo motivó a

usted iniciar está universidad?

Dr. Gerardo Huerta Martínez: Bueno, primero muchas gracias

por la entrevista y más que son alumnos y alumnas de la

Maestría en Comunicación, mi nombre es Gerardo Huerta

Martínez, hace 15 años el día 31 de julio del año 2006 se

abrió este campus; llegamos a abrir las puertas cinco

personas: la Lic. Claudia Bermejo Briseño, la Lic. Pamela

Bermejo Briseño, el Lic. Rodrigo Josafat Gandarias Solís, la

Técnica en Informática Amelia Torres Fernández y un

servidor; cinco personas llegamos en el año 2006 e iniciamos

este proyecto con cero alumnos, la primera alumna se

inscribió el día 7 de agosto de 2006 y a partir de ahí empieza

una exitosa trayectoria de la Universidad porque iniciamos

con cero alumnos.

Muchos Rectores, compañeros que tengo han tomado la

Dirección de algunas universidades, con una matrícula

definida, en este caso empezamos con cero alumnos, hoy

hemos llegado a cerca de 2,000 alumnos, logramos en estos

15 años más de 5,000 inscripciones de estudiantes y hemos

visto desfilar en la Universidad diferentes historias de éxito.

Así es como iniciamos este proyecto hace 15 años.

Nuestra universidad no nace hace 15 años, nace en el año de

1984 cuando obtiene su registro y en 1985 empieza su

operación formal en el Campus Condesa, pero este proyecto

totalmente nuevo nace en el año 2006. 

Así nacimos...
María Fernanda: Dentro de los logros obtenidos por la 

 universidad ¿Cuáles son los que destacaría usted? 

Dr. Gerardo Huerta Martínez: Bueno, nosotros iniciamos con

siete licenciaturas y se fueron incrementando a lo largo de

estos 15 años, no solamente programas de licenciatura sino

de maestría. La primer maestría que se abrió en la

universidad fue la de  Comunicación Organizacional. 

A partir de ahí, se generan especialidades y nuevas

maestrías, además tenemos tres doctorados que yo inicié

porque en la estructura de la oferta educativa no estaban

contemplados los doctorados, además de ser una de las

pocas universidades, por lo menos, en el Valle de México

que ofrece una estancia posdoctoral, sobre todo las que más

ofrecen son las universidades públicas por su estructura y

orientación a la investigación; sin embargo, aunque nuestros

doctorados son profesionalizantes no dejan de tener una

parte muy importante de investigación y es hacia allá donde

queremos llegar con esta parte de la estancia posdoctoral. 

Déjenme comentarles que han surgido de aquí doctores, que

se han insertado en el Sistema Nacional de Investigadores, a

veces es complicado que alumnos de escuelas privadas se

inserten, debido a que está más orientado a uni versidades

públicas; sin embargo,  tenemos la grata experiencia de que

compañeros alumnos, han tenido una trayectoria desde

licenciatura hasta estancia posdoctoral y ahora se dedican a

la investigación, escriben libros, artículos y creo que esa es

una de las mayores satisfacciones y logros que tienen la

universidad.

Como yo siempre comento, no solo es elegir una opción para

estudiar, es tener un proyecto de vida, porque lo que van a

estudiar a eso se van a dedicar y ese es el proyecto de vida

más importante, elegir la carrera los que tenemos la

oportunidad de estudiar, ya sea en escuela pública o privada

y dedicarnos a lo que elegimos en un primer momento. 
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Noemí: ¿Qué es lo que hace diferente a la Universidad UDF,

Santa María de otras universidades? 

Dr. Gerardo Huerta Martínez: Es una muy buena pregunta,

considero que somos aún una escuela de tamaño mediano, en

la que un alumno no es una estadística más. Ahora que

estamos celebrando  15 años, recuerdo que iniciamos con 126

alumnos y sabíamos los nombres de cada uno, claro que a

medida que fue creciendo, acordarse de 2000 alumnos es un

poco complicado, y la gran diferencia es que podemos

interactuar con toda la comunidad universitaria. 

En lo particular, cuando iniciamos, yo no inicié como rector

sino como director y contrataba a los profesores, conocía los a

los estudiantes; fue creciendo y se fueron dando espacios  para

que otras personas se encargaran de las actividades; sin

embargo, como rector doy clases en el Doctorado en Dirección

de Organizaciones, en maestría y en licenciatura, porque me

permite conocer las necesidades y las opiniones de los

alumnos, generando una interacción con mis compañeros en el

ámbito de la administración de la universidad. 

Con la tecnología que se tiene yo les puedo asegurar que no

todas las universidades tienen una tecnología; por ejemplo

Microsoft 365 que les permite tener herramientas, un

repositorio de 1 TB de espacio virtual; tenemos Moodle que

independientemente de que sea gratis la plataforma, lo

tenemos en servidores que están en España y en otros lugares

del mundo tienen réplicas. 

Seleccionamos una empresa que pudiera garantizar; aun el

100% de servicio 24 / 7; hay un porcentaje de 98 - 99%,  pero

por eso decidimos incluso no un proveedor nacional, sino uno

que está en España, también contamos con cursos de

habilidades blandas que les llaman ahora, que les permitirá

complementar su formación en línea, todo esto se implementó

a partir del año pasado que también es una ventaja

competitiva para poder elegir esta universidad. 

A partir de esta pandemia nos hemos dado cuenta que la

digitalización y las habilidades digitales son un factor

importante, pero que, no están insertas todavía en toda la

comunidad académica y mucho menos en los alumnos, nos

permite también trazar un horizonte y esto yo creo que es lo

La diferencia
que más yo vería como ventaja de poder estudiar aquí adicional

a todos los recursos que tenemos.

 "Nos hemos dado cuenta que
la digitalización y las

habilidades digitales son un
factor importante... y esto  es lo

que vería como ventaja de
poder estudiar aquí, adicional

a todos los recursos que
tenemos y que se han

intensificado a partir de que se
presentó la pandemia." 
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María Fernanda: La Universidad del Distrito Federal

¿Cómo enfrentó los problemas con la pandemia?

Dr. Gerardo Huerta Martínez: Precisamente, el año pasado

cuando se decreta que todas las universidades suspendan

clases presenciales y nos confinemos, pues en realidad

tomó por sorpresa a la mayoría de las universidades tanto

públicas como privadas. Y nosotros como comentaba,

tuvimos que intensificar el uso de  Microsoft 365, lo

teníamos ya desde dos o tres años antes, la plataforma

Moodle, teníamos una plataforma local en un servidor

propio de la universidad que hubo la necesidad de poder

expandir, por eso se tuvo que contratar un servicio

adicional en España,  el que ahora que tal vez ya conocen

ustedes, y la capacitación; incluso yo tengo una

certificación en Microsoft 365, en Teams y también me

tocó impartir un diplomado para nuestros docentes hace

un año precisamente en el período intercuatrimestral

para que estuvieran mejor capacitados y generaran

recursos didácticos digitales que les permitiera a los

alumnos hacer más fácil su proceso de enseñanza -

aprendizaje. 

Es así como la universidad ha tratado de enfrentar de la

mejor manera a la pandemia, sabemos que la interacción

física entre los alumnos y los docentes,  sociedad es

necesaria. Pero lo que más nos importa, es la salud de las

personas; hemos tenido desafortunadamente decesos de

estudiantes y docentes, creo que todas las universidades

lo han padecido nosotros no somos la excepción. Los

extrañamos y estamos con sus familias, pero eso no lo

podemos evitar, no está en nuestras manos sino que

damos prioridad a salvaguardar la seguridad no obstante

que algunos quieran regresar, pero  está  indefinido.

Incluso en este cuatrimestre que viene va a ser en línea,

porque no sabemos cómo va a reaccionar esta tercera ola,

ha sido  una sorpresa lo que ha padecido la humanidad, y

nos ha permitido o por lo menos a mi reflexionar y ha

sido como un gran laboratorio en el mundo ver el uso de

las tecnologías y hacia dónde vamos en el sector

educativo en el futuro. 

La pandemia
 "Es así como la universidad ha

tratado de enfrentar la
enfermedad de la mejor
manera, sabemos que la

interacción física entre los
alumnos y los docentes,  es

necesaria. 
Pero lo que más nos importa, es
la salud de nuestra comunidad

UDF, Santa María."
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"Me alegra mucho
este ejercicio que

están realizando,
espero que

contribuya a su
formación ... estoy a

su disposición." 
 

Dr. Gerardo Huerta Martínez
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M O T I V O S
En el marco de Decimoquinto aniversario de la UDF, Santa María, y a pesar de la pandemia que seguimos viviendo por el Covid-
19, no es impedimento para poder organizar una entrevista en línea a dos ex alumnos de nuestra casa de estudios.
Los entrevistados fueron el Dr. Luis Enrique Soto Muciño, exalumno del Doctorado en Dirección de Organización y el Dr.
Gerardo Hernández Ortiz, exalumno del Doctorado en Educación.

Lorely: ¿Cuáles fueron los motivos por los que
decidieron estudiar su doctorado y por qué en la
UDF?
Dr. Luis Enrique Soto: Dentro de lo que es la parte de
mi trabajo, yo tengo en el sector industrial 34 años, y
básicamente, lo que fue mi formación y a lo que me he
dedicado todo el tiempo es al diseño de sistemas
industriales. Por el año 2012, vi las ofertas educativas y
me llamó la atención, porque era algo muy nuevo, esto
del Doctorado en Dirección de Organización. Mi primera
opción fue la UDF y éramos el único grupo.
Dr. Gerardo Hernández: Yo estoy en la UDF desde la
licenciatura hasta el postdoctorado. Empecé a estudiar
la licenciatura por ocio… fue muy extraño. Mi
licenciatura es en Psicología, mi maestría, doctorado y
postdoctorado fue en educación. Mentiría si yo dijera
que siempre quise ser psicólogo. Una amiga estudiaba
ahí y un día me dijo: porque no te metes a estudiar si te
gusta leer mucho y le dije: No. que no tenía tiempo. Me
empecé a enamorar de la carrera y a lo mejor me dedico
esto y por ahí del quinto o sexto cuatrimestre, me
empezó a llamar la psicología educativa. 

Cuando la tuve en octavo, dije: ¡De aquí soy! Nos
llevaron a una práctica a la secundaria No. 4, que está
cerca de ahí y me enamoré. Dije: ¡De aquí soy! La UDF
me cambió la vida, de ganar como tres mil 200 al
mes, de repente me dicen: vas a ganar 18 mil. La
educación se me hizo una pasión. Que me digan
doctor no me llama, llámenme Gerardo, así le digo a
mis alumnos.

Lorely: ¿Cuál ha sido la mayor motivación para
concluir su doctorado?
Dr. Luis Enrique Soto: En lo personal, la motivación
siempre ha sido el tratar de ser eficientes en el sector
industrial. Aunque yo he trabajado toda mi vida en el
sector industrial privado, también doy clases, llevo 22
años dando clase en el Politécnico de ingeniería. Era
un pasatiempo para mí. Yo me vi muy reflejado con
los muchachos. Obviamente, uno trata de
trasmitirles un poquito, ya no es como ahora que en
YouTube uno puede ver los videos, ahora ya con el
manejo de información esto ya es abierto, inclusive,
las empresas publicitan sus procesos. 
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Amor al conocimiento,
el darme cuenta de
que mientras… a mí
me gustan los retos y
la educación es el reto
máximo...
Dr. Jesús Gerardo Hernández Ortiz

Al docente no nos educan, lo hacemos siempre buscando o
basándonos en la forma en que nos dieron (clases). Necesitas
tener más elementos de comunicación y esto me abrió la
visión con las nuevas teorías.
Dr. Gerardo Hernández Ortiz: Amor al conocimiento, el
darme cuenta de que mientras… a mí me gustan los retos y la
educación es el reto máximo. Como les digo a mis alumnos,
en esta parte de la Psicología y la Educación si lo vemos de
forma cualitativa estamos destinados a perder. El doctorado
cambia tu estructura de pensamiento, te ayuda a estructurar
de manera diferente, a poder ver los puntos de vista y, sobre
todo, te quita la certeza. Los profesores que tuve, la pasión y
la forma en que te envolvían dices: yo quiero ser así, yo quiero
ser un profesor así.

Lorely ¿Por qué la UDF? ¿Qué les gusta de la Universidad?
o ¿Por qué les atrajo?
Dr. Luis Enrique Soto: La oferta educativa, en particular de
esta área, había nada más dos. Lo que había en otras
universidades privadas, era la maestría en Alta Dirección; sin
embargo, yo cuando vi: Dirección de Organizaciones… la
realidad, es que sí me llamó mucho la atención y chequé
cuáles eran las materias. 
Dr. Gerardo Hernández: Me encantaría decir que, por el Plan
de Estudios, pero fue el precio, porque era accesible al igual
que los horarios, por la situación en la que yo estaba. Y
después me enamoré por los profesores y siempre me ha
gustado leer. Con la UDF yo estoy muy comprometido;
enamorado de la institución, porque es la que conocí, la que
me formó y es mucho de lo que soy, doy clase ahí y me gusta,
es mi casa.
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El tratar de
vincular el tema

que se está
manejando
utilizando y

aprovechando
las

herramientas
digitales y

buscar un buen
aprovechamient
o del alumno,

nos está
cambiando el

paradigma. Nos
tenemos que

adaptar.
 

Dr. .Luis Enrique Soto

Enrique Alberto García: ¿Qué opinan de las clases en línea?
Dr. Luis Enrique Soto: La situación es compleja, yo creo que
ninguna institución educativa estaba preparada para esto que
estamos enfrentando, incluso   para aquellas que ya estaban
explorando la posibilidad de las clases línea; los contenidos y la
forma de trabajo son completamente diferentes. El tratar de
vincular el tema que se está manejando utilizando y
aprovechando las herramientas digitales y buscar un buen
aprovechamiento del alumno, nos está cambiando el
paradigma. Nos tenemos que adaptar.
Dr. Gerardo Hernández: Es complejo, no se está preparado, la
disposición, tal vez no se tengan las herramientas, pueden ser
problemas… y el acceso a la tecnología… muchos, para
conectarse necesitan datos, conexión a internet. Cuando el
alumno no es responsable consigo mismo y utiliza esto para
poner un sinfín de pretextos, para no entregar y hacer las cosas.
La educación es noble.
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REFLEXIONES

Descubre cómo es la
vida de la artista

budista Estela
Cerrillo, y cómo
cultiva su arte.

desde el año 1994 imparto clases en la Escuela
Superior de Comercio y Administración (ESCA),
desde el punto de vista profesional soy
consultor y asesor independiente desde al año
1990. Me he dedicado a asesorar a PYMES y
también soy asesor de la marca Cruz Azul de la
industria de construcción desde el año 1994.

¿Por qué eligieron estudiar en esta
universidad?
EVI. Lucydalia Ortega Pérez: la Especialidad
en Valuación Inmobiliaria era considerada,
hasta cierto punto un tema tabú, porque solo
universidades como la UNAM, la Benemérita
Universidad Autónoma en Puebla, o la
Universidad de Zacatecas eran las que tenían
esa oferta y  acceder a este tipo de educación
era considerado elitista, porque se tenía que
contar con buenos recursos económicos, pero
sobre todo tiempo para poder ser un valuador
inmobiliario egresado de estas universidades
públicas. Por otra parte, la Universidad UDF,
Santa María brindó una oferta educativa que
en mi caso me acortó la distancia al plantel ,
los horarios de clase,  y la economía , además
de  la facilidad de acceso para una persona que
acababa de ser mamá. 
Dr. Mario Huerta Rodríguez: En algún
momento mientras fui jefe del departamento 

DICIEMBRE DE 2016

"La UDF, Santa
María nos apertura
una flexibilidad
tanto de horario
como económico."
Mtra. Eva Torres González

En 15° aniversario de la UDF Santa María,
se entrevistó a tres egresados, de
diferentes planes de estudio, ellos son;
EVI. Lucydalia Ortega Pérez, Mtra. Eva
Torres González y Dr. Mario Huerta
Rodríguez, quienes además actualmente
fungen como profesores de nuestra
Universidad.

¿Nos podrían platicar un poco sobre
ustedes y a que se dedican actualmente? 
EVI. Lucydalia Ortega Pérez: yo soy
Ingeniera Civil con las especialidades de
Valuación Inmobiliaria y Valuación de
Maquinaria y Equipo. Mi ejercicio
profesional actual radica en la revisión de
avalúos en una instancia gubernamental
que es el Instituto de Administración y
Avalúos de Bienes Nacionales (INDAABIN).
En mi caso, gracias a que cursé las
especialidades mencionadas es que tengo la
gran fortuna y orgullo de trabajar ahí,
además, de dictar catedra justamente en la
UDF, Santa María. 
Dr. Mario Huerta Rodríguez: Soy licenciado
en Relaciones Comerciales por el Instituto
Politécnico Nacional y tengo el grado de
maestro en Comunicación Organizacional
por la Universidad UDF, Santa María.
Dentro del ámbito académico 

de la licenciatura en relaciones
comerciales en el (IPN), invité a la
promotora de mercadotecnia de la
UDF, Santa María, a dar una
conferencia a la ESCA y ella nos hizo la
invitación a que fuéramos a hacer la
maestría. Puedo decir que mi tiempo
como estudiante en esta universidad
fue muy satisfactorio con profesores
altamente competentes y me pareció
en términos generales todo perfecto.
Mtra. Eva Torres González: Al contar
con dos profesiones y ejercerlas
(Enfermería y Psicología), para mí era
bastante complicado cursar una
maestría por cuestión de tiempo y el
darnos la opción de estar en sábados
para me resultó bastante benéfico
aunado a que la Universidad UDF,
Santa María, me brindó flexibilidad de
horario y comodidades en el pago.
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REFLEXIONES
¿Cómo se han adaptado a la pandemia
con las clases en línea? 
EVI. Lucydalia Ortega Pérez: hace unos
años yo les pregunté en una clase a los
chicos que cuánto tiempo esperaban que
las clases seguirían siendo presenciales,
esto sin el afán de creerme adivina si no
que se podía vislumbrar que las
tecnologías estaban brindando esta
oportunidad. Por ejemplo; basta ver los
canales de YouTube donde tenemos
disponible el conocimiento 24/7. Yo les
decía a los chicos que solo tenían que
aprender a diferenciar las fuentes, cual es
una fuente confiable y cual no, pero lo
que se les antojara aprender no era
limitante si tenían internet.
Aún tenemos problemas de conectividad,
seguimos teniendo problemas de no
poder vernos, el hecho de no interactuar
como lo hacíamos en el salón, finalmente
la UDF, Santa María es una comunidad,
somos una familia y estar en modo
presencial nos permitía sentir esa calidez,
si necesitamos esta parte afectiva, esta
parte emocional, ojalá a futuro podamos
tener esta sensación de estar conectados
no solo de modo virtual sino también de
manera personal. 
Mtra. Eva Torres González: En lo
personal sí me costó bastante el cambio,
pero el adaptarse es muy bueno. 
Dr. Mario Huerta Rodríguez: Desde el
año 2015 empecé a tomar cursos
inherentes a todos los aspectos virtuales,
el detalle fue que con la pandemia se
evidenciaron los problemas técnicos, se
iba la luz o el internet, cosas que no nos
imaginábamos son ahora una realidad, me
sorprendo porque no sabía que tenía esas
habilidades técnicas, me siento feliz de
dar clases por esos medios, el detalle es la
sociabilización.

DICIEMBRE DE 2016

"La UDF, Santa
María, se ajusta a

tus necesidades
de horario y
económicos."

¿Cuál ha sido su mayor motivación para
concluir su especialidad?
EVI. Lucydalia Ortega Pérez: Mi hija, más
allá de lo económico y lo profesional, el
hecho de tener una personita que al final
del día va a seguir tu ejemplo y que está a
tu cargo, es para mí la mayor motivación.  
Lic. Eva Torres González: el adquirir
conocimiento actualizado. La Universidad
UDF Campus Santa María, maneja un plan
de estudios completo, y yo me he
beneficiado de ello, con su enseñanza
diversa. La Maestría Comunicación
Organizacional me ha dado mucho, yo
agradezco el conocimiento que me ha dado
la UDF ya que, para mí ha sido excelente. 
Dr. Mario Huerta Rodríguez: Ser un
ejemplo para mis hijos, el hecho de
demostrarles que me sigo instruyéndome
constantemente y desarrollando mi
conocimiento, por ejemplo, hace un mes
terminé el diplomado en educación híbrida.  

¿En qué año estudiaron? y si pudieran
contarnos alguna experiencia que los haya
marcado. 
EVI. Lucydalia Ortega Pérez: Yo empecé
en el 2010 y creo que la experiencia más
fuerte fue la titulación, más que el tema del
estilo APA, en ese sentido sí fue un
poquito caótico, hubo mucho esfuerzo,
literalmente sudor y lágrimas y eso como
estudiante creo me sirvió posteriormente
para mi ejercicio  docente, y desarrollar  la
inquietud de apoyar a diferente alumnos y
hoy por hoy me siento muy contenta de
compartir con tantos alumnos el que me
permitieran ser directora o revisora en
algún punto de su proceso de titulación por
tesis ya que  el verlos obtener su título es
algo gratificante. 
Mtra. Eva Torres González: Para mí fue un
gran reto la transición que di de mi carrera
de origen que es Psicología a la Maestría
de Comunicación Organizacional.
Me resultaba algo no común y tenía miedo,
miedo de enfrentar el reto de temas de los
que entendía poco, pero, la Doctora Rosío
Márquez García me dio confianza. Soy de
la generación 2008.

Finalmente ¿quisieran dar un mensaje a
los próximos integrantes de la
universidad? 
Dr. Mario Huerta Rodríguez: Lo que
inicien termínenlo. Tener una profesión
no es para hacerse ricos, los
conocimientos cambian, entonces si
nosotros no nos insertamos en el campo
laboral y si no nos actualizamos, nuestros
conocimientos los dejaremos empolvar.
Cuando terminen compartan sus grandes
éxitos con sus seres queridos. 
Mtra. Eva Torres González: Es
importante concluir, lo que manejes hazlo
como el mejor juego que te guste, así lo
vas a disfrutar y no se te hará pesado.
EVI. Lucydalia Ortega Pérez: tengan la
certeza que cada que suben un escalón el
otro parece más difícil, y es muy fácil
llegar, pero lo que cuesta es mantenerse,
el objetivo es buscar más en todos los
ámbitos.
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M I  E X P E R I E N C I A  E N  E L
D O C T O R A D O  U D F ,
S A N T A  M A R Í A

Mi ingreso al doctorado ha sido un proceso algo

irregular, pues me inserté en un grupo avanzado,

pero me pareció sensacional, porque la flexibilidad

institucional me permitirá alcanzar mis objetivos de

manera eficiente y con todos los apoyos

administrativos; eso me gusta de la UDF, Santa

María. 

Respecto de las clases, tenía idea de lo que es un

doctorado, sé que el acompañamiento en este

proceso educativo es de otras características, donde

el intercambio y la transmisión de saberes es algo

distinto; sin embargo, me sorprende que mis

compañeros sigan esperando clases donde ellos

ingieran el conocimiento masticado, como si se

viniera a recibir el secreto de lo que es el dominio

de un arte conocimiento. 

Más me sorprende que los doctorantes sean tan

sensibles a las críticas, dependientes en su

gestión del conocimiento y frágiles en

argumentación. Tal vez sea cuestión de edad o

experiencia. Pero me 

Mtra. Juana Freyre Galicia*
Estudiante de Doctorado en Educación 
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queda claro que van a batallar para asumir el
grado de doctores y no porque sea difícil
aprobar, sino porque ser doctor implica asumir
que se está en capacidad para demostrar que
uno sabe más de algo que los demás o la
mayoría.
En fin,  es una aventura que a veces se distrae
con los pesares de los compañeros, pero que me
seduce cuando me dejan escuchar los retos que
hacen mis profesores. Estamos en ese espacio de
seminario donde comentamos e
intercambiamos reflexiones y pretextos para
repensar lo que hemos aprendido. 
Aprender es algo que no puedo dejar de hacer, que

mejor que hacerlo con orden y provecho. Además

desde mi casa, sin tener que manejar para ir y venir.

Eso es lo único verdaderamente grato de la pandemia,

podemos trabajar a distancia sin problema alguno.

*Estudiante de Doctorado en Educación




